

EL ECO DE SANTIAGO

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, 2'50 pesetas al mes.—Provincias, 8'00 pesetas trimestre.—Extranjero, 80 pesetas semestre.—Ejemplar corriente, 15 céntimos.—Idem atrasado, 0'20 ídem.

Redacción Administración e Imprenta, Rua Nueva, 13. Teléfono 1.427

PUBLICIDAD

Línea en 3.ª pág. 0'95. Sección local, 0'50; comunicados y reclamos, a precios convencionales. Por ley de 1896 cada anuncio pagar 10 céntimos por impuesto del timbre.

DIARIO DE LA TARDE

Año XLII

Martes 12 de Abril de 1938

Núm. 17.003

Las fuerzas de Galicia rechazaron contraataques del enemigo, haciéndole más de 400 muertos y 100 prisioneros.—Las de Navarra avanzan por Cataluña, ocupando varios pueblos y posiciones.—Las del Cuerpo Marroquí rechazan ataques del enemigo, causándole elevadísimas pérdidas.

Comunicado oficial del Cuartel General del Generalísimo

SALAMANCA.—PARTE OFICIAL DE GUERRA DEL CUARTEL GENERAL DEL GENERALISIMO CORRESPONDIENTE AL DIA DE HOY.

En el día de ayer tropas del Cuerpo de Ejército de Galicia, tanto en el vértice Espadella como en el Alto de la Gralla, en la cota 1.175 y monte de Vallibona, rechazaron violentos contraataques de nuevas fuerzas enemigas recientemente llevadas a este frente, las cuales sufrieron extraordinario castigo, pues dejaron en el campo más de 400 muertos y se les hicieron más de 100 prisioneros.

Ad más, fuerzas del mismo Cuerpo de Ejército ocuparon la cota 938 al Norte de la carretera de Cincorres a Morella, cota 889, masías de Adell y de Torre Pueral, cota 1.002 y otras posiciones, cogiéndose en esta parte 102 prisioneros, entre ellos una sección completa de zapadores cuando iba a efectuar la voladura de un puente.

Fuerzas del Cuerpo de Ejército de Navarra llevaron ayer a cabo la ocupación de Boronia y de la cota 672.

En el día de hoy, tropas del mismo Cuerpo de Ejército de Navarra han remontado el valle de Esera y alturas al Este, ocupando los pueblos de Perarrúa, Puebla de Antava, Puebla Autova, Erdao, Santaliestra, San Quiles y Campo, dejando envueltos a su izquierda otros siete pueblos.

Los intentos del enemigo sobre la cabeza de puente de Granja de Escarp y Serós han sido rechazados por fuerzas del Cuerpo de Ejército marroquí, causando elevadísimas pérdidas a los rojos que han dejado abandonados 125 muertos y un tanque inutilizado.

Ayer nuestras baterías antiaéreas derribaron un avión enemigo «Martin Bomber».

SALAMANCA, 11 DE ABRIL DE 1938. SEGUNDO AÑO TRIUNFAL.

“La guerra no se gana cavando trincheras sino saliendo de ellas y empujando al enemigo”

Crónica por “EL TEBIB ARRUMI”

Frente de Cataluña.—Calma en el día de hoy en el frente de Levante. La acción bélica se ha limitado a rectificaciones locales y limpieza del territorio últimamente conquistado al enemigo. Pero para el cronista no ha faltado actividad y en su constante ir y venir por las líneas del frente ha encontrado temas suficientes, y aunque no fue otro que el de comprobar el espíritu magnífico de nuestros muchachos y su alegría, ya compensaría la fatiga de devorar kilómetros y kilómetros. Cada vez que mi coche se ha detenido en un pueblo para saludar a algunos de nuestros ilustres jefes y oficiales, grupos de soldados acuciaban al periodista creyéndole en posesión de secretos del Mando, y siempre para preguntar lo mismo: «¿Habrá mañana orden de avanzar a fondo?»

La impaciencia de nuestras tropas sorprende tanto más cuanto que todas, sin excepción, las que están en este frente, apenas si en lo que va de avance han tenido cuatro o cinco días de relativo descanso por el estilo del que han tenido hoy. No se sabe de dónde pueden sacar la resistencia de que constantemente hacen gala; pero yo, que estoy en el secreto, no me asombro de su anhelo de seguir adelante porque sé que les sobra brio de sus combates pasados.

Claro que nosotros no somos tan fuertes, ni tan arrojados, ni tan héroes como los rojos, nuestros enemigos. Hoy precisamente he recogido en una trinchera de la que hace bien poco fué desalojado el enemigo, un número del periódico titulado «Avance del combatiente». Está editado en Madrid y lleva fecha 5 de abril. En este periódico, entre otras cosas muy peregrinas, se dice lo que sigue: «Como prueba elocuente del heroísmo que derrochan nuestros je-

fes, ofrecemos unos cuantos hechos de entre los últimos que se han producido. En el asalto al Puntal de Béjar han caído dos capitanes. En el mismo ataque murieron los capitanes Enrique Pascual y Enrique Molar. En el asalto a las alambradas enemigas cayeron muertos otros oficiales y delegados políticos. También murió agarrado a las alambradas el comisario del batallón. Asimismo pereció en esta acción el jefe de la unidad. Combatientes: son vuestros jefes y oficiales y comisarios los que saben morir. Debéis miraros en su ejemplo para no regatear ningún sacrificio. Imitad a nuestros héroes.»

«¿Debate!» Hay que ver la cantidad de gente que ha caído en esa escaramuza famosa del Puntal de Béjar, porque aquello no fué más que una escaramuza, una intencional sorpresa para tratar de meterse en una posición de avanzada de nuestras líneas, posición que resistió magníficamente y les infligió tan duro castigo como ellos mismos confiesan, ya que dicen han caído en aquella acción, jefes oficiales y hasta comisarios. ¡Un verdadero desastre! Pues si cayeron los jefes, calculen ustedes lo que les habrá pasado a los pobrecitos milicianos.

Pero, en fin, ya que se jactan de que sus jefes, oficiales y comisarios mueren en la lucha y los ponen como ejemplo a los soldados, bien estará que contesten a estas preguntas:

«¿Por qué no hacen que imiten esas hazañas los «mandamás» o siquiera sus queridísimos hijos?»

«¿Dónde está el niño de Prieto y todos los parientes de los ministros?»

«¿A qué no pueden dar ni el nombre de uno solo de ellos como presente en un combate?»

Y con respecto al pretendido

heroísmo de los comisarios políticos, nosotros podemos ofrecer esta simple contrapartida: ¿Sa en los rojos cuántos de esos comisarios se han pasado —entiéndase bien— se han pasado voluntariamente a nuestras filas en el mes último y solo por el frente de Aragón? Pues cincuenta y cuatro nada más. Pero que digan lo que quieran. ¡Hay cada héroe por esos frentes de la España roja!

Entre tanto, el gobierno Negrin se despacha a su gusto animando a sus gentes con literatura francamente derrotista. Hoy la «temerosa» que ya no se atreve a volar sino sobre sus ciudades, ha arrojado millares de octavillas se dice textualmente: «A pesar de la escasez de armas y del abandono en que nos tienen las democracias, nosotros conquistaremos el pan y la libertad; nosotros venceremos porque tenemos la razón y para triunfar utilizaremos la luz del día y las tinieblas de la noche; formaremos trincheras infranqueables para aplastar a los invasores.»

«Con qué hay que trabajar en las tinieblas de la noche! Vaya,

«Con qué formando trincheras eh! Pero, hombre: si la guerra no se gana cavando trincheras, sino saliendo de ellas y empujando al enemigo hacia atrás. ¿Qué cosas les recomienda Negrin a los pobres barceloneses! Todos recordarán, y no sin razón, las mosas trincheras y fortificaciones de Bilbao, del Alhambra, del Cincua, que fueron algo así como los juegos de niños para el ímpetu de los soldados de Franco. Que sigan cavando lo que quieran. Nosotros seguiremos riendonos en sus «napias» y clavando la bandera de España en todas partes hasta llegar, para satisfacción de los buenos catalanes, al mismo «Palau de la Generalitat» que va a ser pronto, amigos rojetes.

EL TEBIB-ARRUMI.

La viuda de Marconi habla desde Roma a las radioescuchas de Australia

Roma.—En ocasión del Congreso Mundial de la Radio, celebrado en Sidney, se ha transmitido desde la estación E. I. A. R., de Roma, un servicio especial radiofónico que las estaciones australianas han transmitido a su vez a toda la Australia.

Después de un breve discurso del Almirante José Pession, académico de Italia, el cual ha evocado la figura de Guillermo Marconi, se ha realizado la transmisión del registro gramofónico de un discurso pronunciado por Marconi en 1932, que contiene una exposición de las primeras transmisiones a la larga distancia por telegrafo sin hilos, hecha en 1901.

Acto seguido la marquesa Marconi, viuda del gran inventor, ha expresado en la Radio su sentimiento por haberse visto impedida de asistir personalmente al Congreso de Sidney. Finalmente, la pequeña Electra, hija del gran desaparecido, ha dirigido sus saludos a los congresistas lejanos, de los cuales ha llegado algunas horas más tarde la expresión de su sentido agradecimiento por la transmisión que había sido perfectamente oída en toda la Australia.—(USI).

Nuevas averías a bordo del submarino «C-2»

Paris.—A bordo del submarino rojo «C-2» anclado en el puerto de Saint Nazaire, se han producido nuevamente graves averías en los motores, parte de los cuales se han incendiado.

De las investigaciones practicadas se desprende que hay que des-

cartar la idea de un sabotaje por parte de los obreros. Se plantea pues la cuestión de si estas repetidas averías no son obra de los propios tripulantes rojos del submarino.

LA SEMANA SANTA EN SEVILLA

Sevilla.—Con gran brillantez han comenzado las tradicionales solemnidades de la semana Santa presenciadas por un enorme gentío. Todos los hoteles y pensiones están abarrotados de forasteros.

Ayer por la mañana se celebró en la Catedral la bendición de las palmas, oficiando el Cardenal Segura, saliendo a continuación la tradicional procesión por el patio de los naranjos. Después se celebró una misa cantada por la capilla de la Catedral.

Por la tarde, a las cinco, empezaron a salir las cofradías. La primera fué la del Sagrado Jesús Sacramentado, cuyos pasos fueron destruidos por los rojos y que han sido renovados para esta Semana Santa. De esta cofradía es Hermano Mayor el Generalísimo, quien estuvo representado en el desfile por el general Queipo de Llano, que fué ovacionado por la muchedumbre.

Después salió la cofradía del Cristo de la Sangre, de la parroquia de San Julián. También aquí los marxistas habían destruido los pasos y las imágenes del templo, pero fueron repuestos por la generosidad y piedad de los cofrades.

Salió a continuación el Cristo de la Buena Muerte, al que seguía la cofradía de la Estrella de Triana, detrás de la cual iban los Flechas navales de Triana.

Por último, salió la cofradía del Santo Cristo de Amor, a la que seguían largas filas de penitentes de ambos sexos.

El desfile de las seis cofradías ha sido presenciado por mucha gente. Presidieron el alcalde y las autoridades municipales. Todas las calles del itinerario se hallaban concurridísimas.

En las primeras horas de la noche las cofradías hicieron estación en la Catedral.

Se han cantado muchas saetas. Es enorme el entusiasmo que reina en Sevilla.

Han llegado también bastantes extranjeros.

La Lámpara del Gran Capitán

Aunque el ilustre López Ferrero dice que fué el Año Santo de 1512, sufre un error, pues en el mismo libro publica el documento que tiene fecha 17 de Enero de 1510 por el cual Gonzalo Fernández de Córdoba, Duque de Santangelo, de Sesa, de Terranova, y Condestable de Nápoles, reunido con el Sr. Arzobispo y Canónigos en la Sala Capitular en la Torre Nueva, instituye la Fiesta del 1 y 2 de Agosto, y un acto funebre el día 3, y la colocación de una lámpara de plata con el escudo de sus armas, la cual estará encendida perpetuamente «que sea claridad e luz para mi ánima.» Y esto lo hace porque «con su ayuda (se refiere al Apóstol) yo hube e Dios tuvo por bien me dar muchas victorias e buenas venturas librando muchas veces mi persona de muy grandes peligros en las guerras e conquistas en las cuales batallas e victorias vi cosas señaladas e muy evidentes que parecieron ser en mi ayuda e fuerza de mis victorias el gloriosísimo Apóstol señor Santiago luz e honra de España.»

Desde entonces nunca se ha apagado esta lámpara que arde en el camarín del Apóstol.

Las fuerzas nacionales realizaron progresiones constantes para completar el cerco de Cataluña

Salamanca.—Crónica breve de la situación militar:

ACTIVIDAD EN NUESTRA ALA IZQUIERDA

Durante estas últimas jornadas, las brigadas de Navarra no han reposado ni un momento. Al norte de Huesca ha sido remontada la corriente del Esera, alcanzando los saltos del Perarrué y cortando la carretera de Graus a Benasque, lo que se traducirá en una nueva invasión de milicianos rojos por toda la Francia meridional. En definitiva: aumento de tráfico del ferrocarril del Midi y gastos a sufragar por el Frente Popular francés.

HACIA LA DIVISORIA DEL SEGRE

Una vez dominada toda la zona hidroeléctrica del Tremp, nuestros soldados fuerzan el paso del Pallaresa y, después de vencer la resistencia enemiga, ocupan importantes pueblos y posiciones en el sector de la izquierda de dicho río. Capelat de Aransis, Conques, Bastús y San Salvador de Toló indican que el pueblo de Tremp queda a veinte kilómetros atrás.

Algo más al Sur, el Cuerpo de Ejército de Aragón, bajo el mando de Moscardó, ha ocupado el río Segre por el sector de Balaguer y consigue establecer una amplia cabeza de puente, que garantiza el poder salvar este obstáculo natural para futuras empresas.

LERIDA Y TORTOSA

El mando marxista acumula todo lo que puede encontrar ante Lérida y Tortosa. «Ya tenemos la guerra en casa!», gritan alarmados, los periódicos de Barcelona. «Hay que oponer todos nuestros esfuerzos para que los facciosos no pasen de Lérida ni lleguen a Tortosa!», claman los separatistas. Y Barcelona demanda a Madrid, a Valencia y a Cartagena refuerzos, diciendo que lo primero es salvar a Cataluña.

Sin embargo, en la Rambla se comenta que los catalanes nunca realizaron nada en la guerra, y en el primer encuentro hacen la de sastroza retirada del frente de Ara-

gón. Ya es tarde para detener el golpe, y en «La Vanguardia» del día 8 se dice, con impotencia: «Ahora, el Gobierno no puede hacer milagros».

FORZANDO EL CERCO A CATALUÑA

En el sector sur del Ebro continúa la dura lucha empeñada para establecer el cerco de Cataluña. Las fuerzas legionarias y las tropas de García Valiño intensifican sus ataques y progresan con seguridad. Se ha realizado la limpieza de los picos de Montenegro y se pasa hacia la sierra de Caro, y se va a Tortosa empujando a las fuerzas rojas a la costa.

Más al Sur, los soldados del general Aranda avanzan metódicamente sobre el Maestrazgo y se encuentran ya en la vertiente oriental. Ayer fueron doblados los altos del Vallibona, realizando importantes infiltraciones. Ya está visto que los marxistas tienen que ocuparse de algo más que de Tortosa.

CENTROS DE RECUPERACION

El doctor Negrin, responsable solidario del gran desastre que ha sufrido Indalecio Prieto en la guerra, ha lanzado últimamente una orden, por la que se crea el centro de recuperación de personal. En este centro, Negrin piensa recoger a los milicianos que se han extraviado de las trincheras.

No es posible inferir una mayor ofensa a los combatientes. Mientras los milicianos pierden la vida en las trincheras, por boca del presidente Negrin se les insulta y se les veja. Centros de recuperación de chatarra es lo que ha venido a decretar Negrin desde la cabecera del Gobierno. Nunca un jefe de Gobierno ha tratado con tanto desprecio a los que luchan, en definitiva, para salvarle.

Para los milicianos que se extraviaron, centros de recuperación. Y esto lo ha venido a decretar el hombre más representativo de la España roja. La ofensa es de tal calibre que nos ahorra toda clase de comentarios.

Las solicitudes de indulto deben dirigirse al Ministro de Defensa Nacional

Burgos.—Con frecuencia se reciben en el Ministerio de Justicia solicitudes de indulto con relación a penas impuestas por consejos de guerra.

Como es el Ministerio de Defensa Nacional competente para la recepción de dichas solicitudes, el de Justicia se limita a reexpedir al mencionado departamento ministerial, y con ello aquellas instancias sufren el obligado retraso por tal reexpedición.

Con el fin de evitar este retraso se hace pública esta nota, ahorrándose también el inútil trabajo burocrático a que ello da lugar.

Emocionante jubilo de los catalanes liberados

Burgos.—Pocas regiones de las reintegradas al solar hispano por el empuje maravilloso del Ejército Nacional han acogido su liberación con tan extraordinarias pruebas de entusiasmo como Cataluña.

Cataluña vuelve a ser española y se siente española como nunca. No en balde ha sufrido el martirio terrible de estos dos años de tiranía roja, en los que sufrió los dolores más inconcebibles.

A la llegada de nuestros solda-

dos los vecindarios abandonan en masa los refugios para bendecirlos. En los pueblos de Tremp y Pobla de Segur, por no citar sino dos de los más recientes conquistados, han sido levantados arcos triunfales bajo los que nuestras tropas desfilaron entre ovaciones clamorosas y por doquiera romje con insuperable fervor el entusiasmo de esta pobre región atormentada, que vuelve al regazo de España y que se siente, más que nunca, española.

Pocas regiones han superado a Cataluña en la exteriorización de la alegría de su liberación. Sus ovaciones, sus lagrimas y los arcos de triunfo con que se acoge a los que les llevan la Patria, el Pan y la Justicia son prueba de ello.

Cataluña está dando la réplica mejor a las voces históricas de quienes, en esos dos años de martirio, le robaron la Patria, el Pan y la Justicia.—(Agencia EFE)

Incidentes en Londres durante una manifestación laborista

Londres.—Ayer se produjeron disturbios con motivo de haber celebrado los laboristas un acto en el que pidieron que se autorizasen los envíos de armas a los rojos de España.

Después del acto organizaron una manifestación, que se tropezó con otra a cuyo frente figuraban banderas con la cruz gamada.

